

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXIX
Julio-Diciembre 2023
Número 76

SUMARIO

PROLEGÓMENOS A UNA (INCIERTA) METAFÍSICA FUTURA

Vicente Llamas Roig y Manuel Lázaro Pulido (Coords.)

Presentación del monográfico. Prolegómenos a una (incierta) metafísica futura III-VI

SECCIÓN MONOGRÁFICA

Francisco León Florido

El problema de la Metafísica de Aristóteles en la antigüedad: una crisis prematura 443-460

Francisco Javier Rubio Hípola

La eudaimonía bonaventuriana como respuesta a la crisis metafísica de la ética moderna 461-482

Manuel Lázaro Pulido

La naturalización inmanente de la significatio y el declive de la metafísica 483-509

David Torrijos Castrillejo

Franz Brentano ante el ocaso de la metafísica: su concepción de la providencia 511-536

Ivan Macut

Metaphysik in der Lehre des kroatischen Philosophen Stjepan Zimmermann 537-556

Vicente Llamas Roig

*La diáspora metafísica: epígonos del *voóμevov* y fisionomía del Terror* 557-593

José Antonio García-Lorente

El ocaso de la metafísica en el siglo XXI: a partir de Aristóteles y Platón 595-618

SECCIÓN MISCELÁNEA

Gloria Silvana Elías

Afecto y autodeterminación para la comprensión de lo humano desde una hermenéutica escotista 619-635

Valentín Fernández Polanco

La Visión de André de Muralt sobre la influencia de la teología medieval en la evolución histórica del pensamiento metafísico 637-653

Pedro Riquelme Oliva

Transición de la Provincia Franciscana de Cartagena. Del Vaticano I al Vaticano II.. 655-675

NOTAS Y COMENTARIOS

Lilía Irlanda Villegas Salas

Entrevista a Eleazar López Hernández. Relacionalidad y desafíos de la(s) teología(s) india(s) hoy 677-697

María de la Luz Poblete Corona

Santa Teresa de Los Andes. Introducción a sus Escritos. Una clave de lectura 699-705

BIBLIOGRAFÍA 707-752

LIBROS RECIBIDOS 753-754

ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXIX 755-758

CARTHAGINENSIA

ISSN 0213-4381 e-ISSN 2605-3012
<http://www.revistacarthaginensia.com>
e-mail: carthaginensia@itmfranciscano.org



Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
Pza. Beato Andrés Hibernón, 3
E-30001 MURCIA

CARTHAGINENSIA fue fundada en 1985 como órgano de expresión cultural y científica del Instituto Teológico de Murcia O.F.M., Centro Agregado a la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Antonianum (Roma). El contenido de la Revista abarca las diversas áreas de conocimiento que se imparten en este Centro: Teología, Filosofía, Historia eclesiástica y franciscana de España y América, Franciscanismo, humanismo y pensamiento cristiano, y cuestiones actuales en el campo del ecumenismo, ética, moral, derecho, antropología, etc.

Director / Editor

Bernardo Pérez Andreo (Instituto Teológico de Murcia, España)
Correo-e: carthaginensia@itmfranciscano.org

Secretario / Secretary

Miguel Ángel Escribano Arráez (Instituto Teológico de Murcia, España)
Correo-e: carthaginensia@itmfranciscano.org

Staff técnico / Technical Staff

Juan Diego Ortín García (corrección de estilo), Carmen López Espejo (revisión filológica), Esther Costa Noguera (traducciones), Domingo Martínez Quiles (gestión de intercambios), Diego Camacho Jiménez (envíos postales).

Consejo Editorial / Editorial Board

Carmen Bernabé Ubieta (Universidad de Deusto, Bilbao, España), Mary Beth Ingham (Franciscan School of Theology, USA), Jorge Costadoat (Pontificia Universidad Católica de Chile, Chile), Emmanuel Falque (Institut Catholique de Paris, France), Marta María Garre Garre (Instituto Teológico de Murcia, España), Cristina Inogés Sanz (Facultad de Teología SEUT Madrid, España), Ivan Macut (Universidad de Split, Croacia), Francisco Martínez Fresneda (Instituto Teológico de Murcia, España), Martín Gelabert Ballester (Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia, España), Gertraud Ladner (Institut für Systematische Theologie. Universität Innsbruck, Deutschland), Rafael Luciani (Boston College. Boston, Massachusetts. USA), Carmen Márquez Beunza (Universidad Pontificia Comillas, Madrid, España), Mary Melone (Pontificia Università Antonianu, Roma, Italia), Simona Paolini (Pontificia Università Antonianu, Roma, Italia), Pedro Riquelme Oliva (Instituto Teológico de Murcia, España), Thomas Ruster (Fakultät Humanwissenschaften und Theologie, Technische Universität Dormunt, Deutschland), Teresa Toldy (Universidade Fernando Pessoa, Portugal), Manuel A. Serra Pérez (ISEN, Murcia, España), Jesús A. Valero Matas (Universidad de Valladolid, España), Olga Consuelo Vélez Caro (Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, Colombia), Antonina María Wozna (Asociación de Teólogas Españolas, Madrid, España).

Comité Científico / Scientific Committee

Nancy. E. Bedford (Evangelical Theological Seminary. Evanston, USA); Jaime Laurence Bonilla Morales (Universidad San Buenaventura, bogotá, Colombia); David B. Couturier (St. Bonaventure University, NY, USA); Mauricio Correa Casanova (Pontificia Universidad Católica de Chile, Santiago de Chile); Mary E. Hunt (Women's Alliance for Theology Ethics and Ritual, USA); Lisa Isherwood (University of Wonchester, UK); Francisco José García Lozano (Universidad Loyola, Granada, España); Hans Josef Klauck (Facultad de Teología. Universidad de Chicago. USA); Mary J. Rees (San Francisco Theological School, USA); Cristina Simonelli (Facoltà teologica dell'Italia Settentrionale, Milano, Italia); Susana Vilas Boas (Universidad Loyola, Granada, España).

Secretaría y Administración

M. A. Escribano Arráez. Pl. Beato Andrés Hibernón, 3. E-30001 MURCIA.

La suscripción para 2023 es de 40 € para España y Portugal, y 60\$ para el extranjero, incluidos portes. El número suelto o atrasado vale 20 € o 30 \$. Artículos sueltos en PDF 3 € o \$ 5.

Any manuscripts and papers intended for publication in the magazine should be addressed to the Editor at the following address: Cl. Dr. Fleming, 1. E-30003 MURCIA. Single or back issues: 20 € or \$ 30. Single article in PDF 3 € or \$ 5.

Antiguos directores

Fr. Francisco Víctor Sánchez Gil (+2019) 1985-1989. Fr. Francisco Martínez Fresneda, 1990-2016.

D.L.: MU-17/1986

Impresión: Compobell, S.L.

NOTAS Y COMENTARIOS

SANTA TERESA DE LOS ANDES INTRODUCCIÓN A SUS ESCRITOS. UNA CLAVE DE LECTURA

MARÍA DE LA LUZ POBLETE CORONA, OCD
luzmaricoronap19@gmail.com
Santiago de Chile

Recibido 15 de junio de 2020 / Aprobado 15 de octubre de 2021

El carmelita Ciro García¹, doctor en teología espiritual, profesor emérito de la Universidad del Norte de España, sede Burgos, autor destacado de la Editorial Monte Carmelo, posee una vasta experiencia en el estudio y profundización de la espiritualidad carmelitana caracterizándose por la calidad y rigor con que realiza sus estudios. Ha publicado recientemente una documentada obra sobre los escritos de santa Teresa de Los Andes (Juana Fernández Solar) de poco más de 400 páginas, fácil de manejar. Su título basta para explicitar su contenido. El autor se quiso hacer eco de esta joven carmelita chilena y presentar su mensaje a través de sus escritos, *Diario y Cartas*, en el marco del primer centenario de su muerte (12 de abril 2020).

Ya había publicado un estudio similar dedicado a una de las carmelitas que influyeron en la vida de Teresa de Los Andes: *Sor Isabel de la Trinidad. Experiencia de Dios en su vida y escritos* (Monte Carmelo, 2006). Es un libro, en el cual muestra la riqueza de la figura y el mensaje de la santa carmelita francesa desde una visión inseparable de su vida y de sus escritos.

Para realizar este estudio, ha contado con una abundante documentación; destacan esencialmente cinco fuentes². Recoge, a su vez, una serie de docu-

¹ CIRO GARCÍA, *Santa Teresa de Los Andes. Introducción a sus Escritos. Una clave de lectura*. Grupo Editorial Fonte-Monte Carmelo, Burgos, 2020, 414 págs.

² Información del Archivo de las Carmelitas de Auco, la *Positio super virtutibus*, Roma 1985; Teresa de Los Andes – Teresa de Chile, Paula Ediciones, Santiago, 1988, de carácter biográfico de Ana María Risopatrón y un reciente estudio publicado por el especialista en Teresa de Los Andes, Alain-Marie de Lassus, rsj, *Dios es alegría infinita*, Editorial Monte Carmelo, 2020.

mentos inéditos que vienen a enriquecer este estudio, pero sobre todo iluminan la figura de Teresa. Al dar prioridad a sus escritos, que considera insustituibles, si bien es una lectura ágil, se convierte en un relato profundo, ya que nos introduce en sus vivencias personales, a lo que se añade en algunos capítulos una lectura más técnica y precisa por el rigor de la investigación.

El orden que sigue a lo largo de la exposición es, esencialmente, cronológico aunque se mantenga el orden de los capítulos enunciados más adelante. Nos encontramos con bastantes novedades a lo largo de estas páginas, haciendo de este trabajo una obra sumamente interesante. Lo que más destaca es el modo en que nos permite asomarnos a la vida de Juanita, a través de un relato en el que se reconstruye su itinerario espiritual mediante sus escritos y que va comentando magistralmente desde la espiritualidad integral que se desarrolla actualmente y que envuelve la vida en todas sus dimensiones. Tal fue la característica de la vida de Teresa de Los Andes y, en realidad, la de todos nuestros místicos y maestros del Carmelo.

Destaca especialmente el valor literario de sus cartas, serán éstas las que más nos acercarán a sus vivencias interiores, nos revelarán su enorme capacidad de empatía, su asombrosa facultad descriptiva y el despliegue de todo su humor e imaginación, considerándola además casi numerosa dada su breve existencia de apenas 20 años.

El rasgo característico de Juanita desde su infancia y que va a ser la tónica de toda su vida, fue vivir seducida por el amor de Jesús que la cautivó locamente. Y en ella no cabía sino la misma respuesta a su Amado. Es lo que descubrimos en el trasfondo de sus escritos y que el autor ha logrado plasmar en esta obra. No en vano, santa Teresa de Los Andes, fue presentada en la escultura de mármol erigida en la Basílica de San Pedro del Vaticano el año 2004, como la Enamorada.

El libro está estructurado en torno a once documentados capítulos en este orden: 1. Escritos autobiográficos. Su experiencia de Dios; 2. El autorretrato de Juanita. Primeros años de su vida; 3. La vida de Juanita. Cuatro claves de lectura; 4. Salida del colegio: camino del Carmelo. Maduración humana y espiritual; 5. Guiada por el Espíritu y comunicación de su espíritu: cartas de amistad; 6. Discernimiento vocacional y carismático; 7. Juanita se inicia en el espíritu del Carmelo y relata su vida de carmelita; 8. Cartas de dirección espiritual desde el Carmelo; 9. Tratados espirituales. Febrero-octubre de 1919; 10. «Mi bendita Montaña del Carmelo». Últimos meses de su vida; 11. Fuentes y valoración teológica de sus escritos.

Al inicio de esta obra se hace una selección de los párrafos más significativos de la homilía de san Juan Pablo II el día de su canonización en

Roma, el 21 de marzo de 1993, que son una excelente presentación y síntesis de su mensaje. A continuación, presenta magníficamente un hermoso perfil biográfico de Juanita-Teresa transcribiendo la homilía de su beatificación que el mismo Pontífice dirigiera a una multitud de chilenos en Santiago de Chile el 3 de abril de 1987. Esta es la mejor presentación de su vida y de sus escritos, así, de esta manera, cualquier lector puede entrar de lleno en la vida de Teresa de Los Andes. Concluye este capítulo con una breve descripción de sus escritos que son el *Diario* y sus *Cartas*.

El capítulo segundo describe el autorretrato que Juanita nos hace de sí misma y nos lleva a recorrer su infancia y adolescencia desde su itinerario biográfico y espiritual. Nos presenta dos hitos cruciales en esta primera etapa de su vida que son como su primera y segunda conversión. A los 15 años ya es una joven madura que sueña con las “playas del Carmelo” (D 10). El autor nos llevará a lo largo de esta obra a recorrer junto con ella el itinerario de su proceso de maduración humana y espiritual que le harán alcanzar las más altas cumbres místicas.

A continuación, nos presenta con extraordinaria clarividencia cuatro claves de lectura de la vida de Juanita. La riqueza de su vida familiar con sus luces y sombras nos dan estas claves que giran en torno a su vocación y a su misión que descubre en el seno de su familia. La centralidad de estas claves gira esencialmente en torno a la revelación de su secreto vocacional a su padre, solicitándole la autorización para irse al Carmelo, carta digna de leerse y que es comentada admirablemente. A la vez, logra entregarnos como una semblanza interior desde una óptica familiar, destacando la presencia de un protagonista invisible, que es el Maestro que la instruye (D 10; C 27). Concluye con una acertada interpretación teológica sobre la clara conciencia de la misión redentora que tiene Teresa y que Jesús le tenía confiada no solo en su ámbito familiar sino también a nivel eclesial, pero será en el Carmelo donde la descubrirá en toda su profundidad.

El año 1918 y los primeros meses de 1919 son claves en la vida de Juanita. En el capítulo siguiente destaca cómo es guiada por el Espíritu, aunque ella no tenga una conciencia propiamente tal, dada la espiritualidad de su época, cargada con el estigma del moralismo y jansenismo. A la vez, relata admirablemente cómo su vida está enriquecida por los frutos de este Espíritu y que sin sus inspiraciones nada se explicaría en ésta, centrando la atención en cómo Juanita se adelanta a la sensibilidad espiritual de nuestro tiempo, más abierta a la acción del Espíritu y a su influencia en nuestra vida.

Presenta, además, el alto concepto que Juanita tenía de la amistad, pero expone de manera certera que ella nos habla de su experiencia de la amistad

y cómo la quiere vivir. Sabiamente comenta cómo se convierte en acompañante espiritual, así como en orientadora en la esfera social y apostólica en que se mueven sus amigas y que brota de su propia experiencia. Fruto de este carismático acompañamiento, varias de ellas entrarán en el Carmelo y otras en el Sagrado Corazón.

Aborda, en el capítulo sexto, su discernimiento vocacional y carismático que se realiza entre el año 1918 y los primeros meses de 1919. El autor identifica extraordinariamente cuatro hitos en este proceso: *las fuentes carismáticas de su vocación, la guía de sus directores espirituales, la experiencia de Jesús como verdadero director (hablas interiores) y su descubrimiento de san Juan de la Cruz*. Es interesante ver cómo desarrolla este importante apartado sobre los confesores y por otro lado, reconoce la admirable manera en que Juanita ya antes de entrar al Carmelo, percibía y vivía el misterio sacerdotal a la luz de su propio sacerdocio real bautismal, haciéndola semejante a los sacerdotes. Nuevamente se adelanta a nuestro tiempo en sus experiencias teológico-espirituales.

A lo largo de esta obra, se resalta la profunda dimensión misionera de Juanita antes de su entrada en el Carmelo, ya sea en las misiones o en la catequesis, y subraya cómo su mensaje está anclado en los temas más importantes de la vida cristiana.

Seguidamente se centra en el Carmelo; es el período final de su vida, pero el que vivió de manera más intensa y en este contexto presenta las fases más importantes de esta última etapa de su existencia. Es significativo ver cómo presenta a Juanita como una aventajada aspirante, con lo que facilita la labor de la priora teniendo en cuenta además que tenía suma claridad de la vocación de la carmelita ya antes de entrar al Carmelo.

En el apartado siguiente, recoge las cartas en que narra de una manera encantadora, a su familia y amistades, su nueva vida en el monasterio. Al final de este capítulo, que incluye las cartas de dirección espiritual, destaca con suma lucidez los siguientes aspectos: *su arraigo evangélico y teologal; su arraigo teresiano-sanjuanista; inspiración en Teresa de Lisieux e Isabel de la Trinidad*. La madre priora permite a Teresa, como postulante y novicia, continuar con la correspondencia de antes, haciendo de guía y acompañante espiritual, sabiendo el bien que hacía con su palabra. Sus escritos han seguido ejerciendo este mismo bien a cuantos se acercan a ellos.

El capítulo correspondiente a los tratados-espirituales destaca de manera original el valor pedagógico de esta seleccionada correspondencia. Enfatiza que no se trata de escritos doctrinales propiamente tales, sino que describen su proceso autobiográfico y espiritual desde su propia experiencia y que es

la forma de hacer teología espiritual en la actualidad. El autor ubica magistralmente los escritos de Teresa de Los Andes en esta línea en la que se cultiva una espiritualidad integral, como expresión del humanismo integral, superando todo tipo de dualismo y dando una respuesta a los problemas que se exponen, tanto en lo pastoral como a nivel teológico-espiritual. En este capítulo se presentan siete cartas a una amiga que no nombra, pero que algunos especialistas de Teresa de Los Andes han podido identificar en posibles destinatarias, lo que hace más interesante y atractivo este apartado.

Los dos últimos capítulos son los que más nos han sorprendido. Especialmente relevante es el décimo, que trata de la subida de su *bendita Montaña del Carmelo*. Es un camino de total crucifixión, pero ante todo es un camino de amor que la va transformando y en la que será inmolada, participando en la obra redentora de la Cruz, haciendo una ofrenda total de su vida.

Nos adentra a pie juntillas en el alma de Teresa y en lo que será su verdadera noche oscura: la purificación de su espíritu. Acertadamente, comenta que la prueba purificadora más profunda será la preocupación por la salud espiritual de su padre, de la que se hace eco en las cartas que le dirige, sobre todo los últimos meses de su vida. A lo largo de esta obra, destaca el deseo de Juanita de ser crucificada con Jesús, sin embargo, manifiesta claramente que es en el Carmelo donde descubre el carácter redentor de la cruz con la novedad de la luminosa dimensión pascual.

Relata, además, de una manera estremecedora, el proceso de su enfermedad como de su muerte y así nos adentra en la médula del ofrecimiento de su vida: “Se había ofrecido como víctima por los pecadores y de una manera especial por un alma que nombró”³. Concluye este capítulo del ascenso vertiginoso de Teresa de la “bendita Montaña del Carmelo”, como una ascensión que no hizo sola, sino que arrastró tras de sí a su madre, a su hermana Rebeca y a una multitud de personas que siguen su camino.

Su misión póstuma será la de dar a conocer el amor misericordioso de Dios y es el gran milagro que día a día se vive —en tiempos normales— en su Santuario de Auco-Los Andes. Mensualmente llegan miles de peregrinos a postrarse a los pies de Teresa y a los de Jesús en búsqueda de paz, de luz, de esperanza, anhelando sanar sus heridas en el sacramento de la reconciliación... y entre estos predominan las familias, con los niños y preadolescentes. A lo que se suma la simbólica peregrinación anual que

³ Ana María Risopatrón, *Pasión y muerte de Teresa de Jesús de Los Andes, sus últimos seis meses en el Carmelo*, Humanitas, 04 abril 2020.

realizan miles de jóvenes desde la antigua hacienda familiar de Chacabuco hasta el Santuario de Auco-Los Andes.

El último capítulo lo inicia subrayando el valor teológico de los escritos de Teresa, apreciación que respalda con la opinión de algunos teólogos. Impresiona la agudeza con la que matiza la existencia teológica de Teresa con la característica salvífica o redentora probablemente más acentuada que en sus dos hermanas carmelitas francesas⁴. Resalta cómo los escritos de Juanita están salpicados, en su gran mayoría, de citas implícitas de la Sagrada Escritura y cómo de manera muy particular su mensaje hunde sus raíces en el Evangelio que se había hecho carne en su propia existencia, y concluye que su espiritualidad es radicalmente evangélica y cristológica. Describe notablemente cómo Juanita bebe desde temprana edad en las fuentes de los místicos del Carmelo, que van configurando e iluminando su espiritualidad de una manera decisiva en su camino vocacional.

El P. Ciro García, hasta ese momento director de la Biblioteca del Teresianum en Roma, tuvo acceso a la bibliografía citada por Teresa de Los Andes a lo largo de sus escritos y con fundamento ha podido corroborar su nivel de formación teológico-espiritual, que empezó a cultivar desde antes de entrar al Carmelo. Su teología, tal como dice textualmente en estas páginas, *no era una teología teórica, abstracta, nocional, sino una teología narrativa y experiencial; como la teología de Teresa de Lisieux, proclamada doctora de la Iglesia según la exhortación apostólica “Divini amoris scientia” (1997).*

A lo largo de esta obra, realiza una verdadera lectura didáctica o pedagógica de la vida de esta joven carmelita chilena y de sus escritos, que se convertirá en una gran ayuda para quienes quieran profundizar en su *Diario* y en sus *Cartas*. A nuestro parecer, es una obra que marcará un antes y un después en los estudios sobre la primera santa del Carmelo en América.

Con las premisas que se exponen magníficamente a lo largo de esta obra, podemos concluir que la existencia de Teresa de Jesús de Los Andes, de escasos 20 años y apenas once meses en el Carmelo, es la de una mística de los tiempos modernos. A través de esta obra logra proyectar una nueva luz de la espiritualidad teresiano-sanjuanista sobre la vida de Santa Teresa de Los Andes y superó con creces su objetivo de introducirnos en sus escritos.

Concluyo con una sabia apreciación del autor que lanza el desafío de desenterrar la figura de Teresa de Los Andes del apartado rincón de Chile y de los países latinoamericanos más cercanos: *Su mensaje rompe fronteras. Diría más: en nuestra cultura actual globalizada, su mensaje va más allá de*

⁴ Teresa de Lisieux e Isabel de la Trinidad.

las figuras que la han precedido⁵ y tiene un sentido de actualidad, que responde a muchos problemas que hoy se plantean en la vida cristiana. Creo que la cultura europea no la ha descubierto todavía y pienso sin embargo que es la más idónea para hacer este descubrimiento, porque Juanita fue formada por los grandes maestros espirituales europeos de la época; igual que sus directores espirituales (jesuitas, claretianos, carmelitas). Y esto es válido también para que Teresa cruce definitivamente la Cordillera de Los Andes y llegue a todos los continentes dejando de ser una desconocida en la Iglesia e incluso en nuestra Orden del Carmelo Teresiano.

⁵ Idem.

RESEÑAS

Ackerman, Susan, *Gods, Goddesses, and the Women who serve them* (RSV) 735-736; **Amaury Begasse de Dhaem**, *Mysterium Christi. Cristologia e soteriologia trinitaria* (FMF) 721-722; **Arnold, Bill T.**, *The Book of Deuteronomy. Chapters I – II* (RSV) 707-708; **Bartoli Langeli, Attilio – Riva, Eleonora, a cura di**, *Il processo di canonizzazione di Rosa di Viterbo (1457)* (RSV) 738; **Calle Humanes, Pilar et aliae**, *La revuelta de las mujeres en la Iglesia. Alzamos la voz* (MVC) 741-743; **Castro Sánchez, Secundino**, *El sorprendente Jesús de Marcos. El evangelio de Marcos por dentro* (FMF) 709-710; **Estrada, Juan Antonio**, *Jesús y la Iglesia. Del proyecto mesiánico a la religión cristiana* (BPA) 723-724; **García Infante, Andrés E.**, *Echad las redes. Teología para principiantes* (MAEA) 744; **García Sánchez, Emilio**, *Infinitos heridos. El rescate de los vulnerables (Ensayo sobre la vulnerabilidad humana)* (BPA) 733-734; **Green, Joel B.**, *El Evangelio de Lucas. 9,51-24,53* (RSV) 711-712; **Justo Domínguez, Emilio J.**, *La belleza del ser humano. Reflexiones desde la teología* (AMM) 725-726; **Linebaugh, Jonathan A.**, *The Word of the Cross. Reading Paul* (RSV) 727-728; **Lombardo, Eleonora**, *Parole e scritture per costruire un santo. Sant'Antonio dei Frati Minori nei Sermoni medievali (1232-1350)* (RSV) 739-740; **Martínez Riquelme, Antonio**, *Un Concilio para la Iglesia Universal. El Vaticano II desde la diócesis de Cartagena en la Región de Murcia (1939-1970)* (MMGG) 737; **Mascilongo, Paolo**, *El discipulado en el Nuevo Testamento. Reflexiones bíblicas y espirituales* (FMF) 713-714; **Novenson, Matthew V.**, *Paul, then and now* (RSV) 715-716; **Paret García, María Luisa**, *Me llamo Tecla de Iconio* (MLPG) 745-746; **Portillo Trevizo, Daniel (Coord.)**, *Abusos y reparación. Sobre los comportamientos no sexuales en la Iglesia* (MAEA) 747-748; **Portillo Trevizo, Daniel**, *Psico-teología del discernimiento vocacional. Una tentativa de prevención del abuso sexual de menores de la Iglesia católica* (MAEA) 749-750; **Ravasi, Gianfranco**, *Biografía de Jesús según los evangelios* (FMF) 717-718; **Römer, Tomás**, *La invención de Dios* (FMF) 719-720; **San José Prisco, José**, *Sinodalidad. Perspectivas teológicas, canónicas y pastorales* (BPA) 729-730; **Vendrell, Dolores - Mañas, M^a Jesús**, *Leve atardecer. Cuando solo nos queda el amor* (MAEA) 751-752; **Wellum, Stephen J.**, *Dios encarnado. Cristología histórica, bíblica y contemporánea* (FMF) 731-732.



INSTITUTO TEOLÓGICO DE MURCIA OFM
Servicio de Publicaciones



FECYT-443/2022
Fecha de publicación: 7^a convocatoria (2021)
Válido hasta: 22 de julio de 2023